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第37回 森林管理署長等が語る

令和元年１２月

会津森林管理署長 乾 光一
いぬい

１ はじめに

皆さんは「会津」と聞いて何を連想されますか？

蕎麦や喜多方ラーメンなど麺も美味しい地方ですが、戊辰戦争、鶴ヶ城、白虎

隊などを連想される方が多いのではないでしょうか。2013年にNHK大河ドラマで

放送された「八重の桜」では綾瀬はるかさんが新島八重を演じたことを縁に、今

でも９月に開催される会津祭りに参加されています。

しかし、日本人女性として初めてアメリカ合衆国移民を果たした「おけい」と

いう会津出身の女性についてはあまり知られていないかと思いますので、後ほど

ご紹介したいと思います。

まずは最初に、会津森林管理署の概要・取り組みについてご紹介します。

日本美しの森「会津東山自然休養林」からの磐梯山と猪苗代湖

２ 会津森林管理署の概要

会津森林管理署は福島県会津地域の会津若松市、喜多方市、西会津町、磐梯町、

猪苗代町、会津坂下町、柳津町、三島町、金山町、会津美里町、下郷町、南会津

町（旧田島町）、北塩原村、昭和村、の２市10町２村に所在する国有林９万５千

ｈａを管理しています。国有林のうち67％が天然林であり、そのほとんどが磐梯
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朝日国立公園や只見柳津自然県立公園、緑の回廊に指定されており、自然景観等

に十分配慮した森林の管理が求められる地域です。また、人工林は、主にスギ、

カラマツが植栽されており、10齢級以上（46年生以上）の森林の割合が面積で約

66％、蓄積で約73％と充実してきておりそのほとんどが利用期を迎えています。

〈会津森林管理署管内図：http://www.rinya.maff.go.jp/kanto/aizu/office/area_big.html〉

３ 会津森林管理署の取り組み

（1）林業の成長産業化

管内の利用期を迎えた森林を活用するためにも、林業の成長産業化が地域の

課題となっており、意欲と能力のある林業経営者の育成や林業生産性の向上を

進める必要があります。このため、伐採搬出の生産性向上や下刈り作業省力化

のための現地検討会を開催し、民有林も含めた地域課題の解決の一助となるよ

う取り組んでいるところです。

生産性向上現地検討会 下刈現地検討会
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会津森林管理署人工林の齢級別構成

面積：21.3千ha（ 14.2千ha）
蓄積： 4,307千ｍ3（3,131千ｍ3）

※（ ）は、10齢級以上の計

※ 齢級とは林齢を５年の幅でくくったもので、１齢級は１～５年生を表します。

http://www.rinya.maff.go.jp/kanto/aizu/office/area_big.html


- 3 -

（2）観光資源としての森林活用

山村地域の観光資源である自然豊かな森林を、レクリエーションの場として

国民に利用いただくため、レクリエーションの森として指定されていますが、

「日本の美しの森 お薦め国有林」に管内から5カ所が選定されており、多言語

標識等の整備を実施ししており、スキー等の野外スポーツに利用していただく

取り組みも行っているところです。

達沢不動滝風景林 裏磐梯デコ平スポーツ林

４ 「おけい」とは

戊辰戦争に敗れた会津藩の藩士の多くは斗南藩（青森県下北半島など）へ領地

替えとなりましたが、会津藩の一団20数名がオランダ人軍事顧問に率いられ、農

業開拓を目的に1869年アメリカに渡りました。この中に「おけい（当時17歳）」

は軍事顧問の子守として含まれていました。

開拓団はカリフォルニア州に土地を購入し、茶、桑、米など植栽し取り組みま

したが気候風土の違い等から2年足らずで開拓団は解散しました。この時おけい

は近隣のアメリカ人農家に引き取られ家事、農業に従事しましたが、開拓団の一

員が黒人女性と結婚し子供が生まれたお祝いに出かけた後、発病（熱病）し病死

してしまいました。（当時19歳）

入植期間は2年足らずですが、おけいは軍

事顧問の子守をしていた縁から、家族とも

別れ一人アメリカへ渡り、開拓の失敗とい

う過酷な運命のなか、彼の地で亡くなりま

した。おけいの死後10数年後に開拓団の一

人がお墓をカリフォルニア州コロマ村にお

墓を建てられました。

冒頭の写真撮影地である「会津東山自然

休養林」には、カリフォルニアの「おけい

のお墓」を再現したお墓があり、毎年、お
おけいのお墓
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けい並びに開拓団の人々の霊を慰める式典が行われていますので、機会がありま

したらご参拝ください。

５ おわりに

今年（平成31年）4月に会津森林管理署へ着任し7か月が経ちました。

会津地方はこれから雪に覆われますが、雪はウインタースポーツには欠かせな

い大事な資源となります。昨年は雪が少なく暖冬のシーズンでしたそうですが、

今年はスキー場に多くの方々に足を運んでいただき、ウインタースポーツを楽し

んでいただくことを願っています。

また、春には鶴ヶ城の桜も観光スポットですので是非遊びにお越しください。

春の鶴ヶ城


